

JUAN DE ALZOLARAS (1568-1574)

ORDEN DE SAN JERONIMO

Fue nombrado obispo de Canarias el 17 de Septiembre de 1568 por muerte de Bartolomé de Torres¹. Había nacido en el palacio del Solar de Alzolarás (Aizarna), del municipio de Cestona, Guipúzcoa, perteneciente a una familia de la alcurnia vasca².

Ingresó en la Orden de los Jerónimos, y profesó en el Monasterio de Nuestra Señora del Prado, en las cercanías de Valladolid. El Padre Sigüenza, además habla de sus cualidades y virtudes, de tal modo que fue uno de los predicadores que Carlos V llevó consigo a su retiro en el Monasterio de Yuste:

*Los predicadores ordinarios (del Rey) fueron, el padre Azólaras, que después fue Patriarca y Obispo de Canaria, uno de los que en su tiempo alcanzó con mucha perfección el arte de hablar bien, en esta Retórica cristiana. Hombre docto de feliz ingenio, y que venció con el trabajo y con la industria, como otro Demóstenes, las dificultades y durezas naturales de la nación y de la lengua por ser Vizcaino*³.

En 1558, poco antes de la muerte de Carlos V, fue elegido General de la Orden. En el catálogo de los generales de la orden se le cita con estas palabras: «1558. Capítulo número 48. General núm. 38. Juan de Azóloras, del Prado ... Salió reprendido»⁴.

El 15 de Febrero de 1566 fue nombrado Arzobispo de Santo Domingo en la isla «La Española». Recibió el palio de arzobispo el 17 de Junio⁵. No sabemos las razo-

¹ Eubel: A C 10 , folio 21.

² Autores como Viera y el Padre Sigüenza afirmaron que había nacido en Vizcaya. Indagando en las raíces familiares hemos comprobado que era Guipuzcoano, de Cestona:

Carmelo de Echegaray: «Investigaciones históricas referentes a Guipúzcoa. Guipuzcoanos ilustres. Fray Juan de Alzolarás», S. Sebastián 1893.

«Colección de documentos inéditos para la historia de Guipúzcoa nº 4», Diputación, S. Sebastián 1941. Erenchun Onzalo, Juan: «Cestona», S. Sebastián, 1979.

³ Fray José de Sigüenza: «De la Historia de la Orden de San Gerónimo», III parte, Libro 1, cap. 37, pág. 192 y 193.

Ya dijimos arriba que el Padre Sigüenza se equivocó diciendo que era vizcaino.

Fray Gregorio de Bolívar: «Monjes Jerónimos Obispos de Canarias», Rev. Guadalupe, núm. 604, Marzo-Abril 1973.

⁴ Los Gerónimos. Discursos leídos ante la Real Academia de la Historia. Madrid, 1919.